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en la asamblea General de la organización 
de naciones unidas se escucharon voces de 
todos los confines para condenar la política del 
gobierno norteamericano que intenta asfixiar a 
la isla 

La Agencia de Viajes Ecotur posiciona 
sus ofertas de turismo de naturaleza y 
aventura con una excelente acogida por 
el mercado nacional que aprovecha las 
altas temperaturas del otoño cubano para 
disfrutar de excursiones a sitios de grandes 
valores paisajísticos.

En la provincia de Sancti Spíritus los 
recorridos llegan hasta el parque natural 
El Nicho, en la zona de Topes de Collantes, 
y la Reserva Ecológica Lomas de Banao; 
próximamente se incluirán otros destinos 
como el área protegida Jobo Rosado-
Rancho Querete, en el norteño municipio 
de Yaguajay, bajo la tutela de la Empresa 
Flora y Fauna. 

Yusleidy González Cabeza, directora 
de la Agencia Ecotur Varadero Centro, ra-
dicada en Trinidad, comentó a Escambray 
que las excursiones se realizan todos los 
sábados y domingos con salida desde esta 
localidad sureña, pues las limitaciones con 
el combustible no permiten extender la re-
cogida y el traslado desde otros territorios 
espirituanos.

Estas ofertas cuentan con una acep-
tación favorable desde que se iniciaron 
en el verano del 2018 con visitas a otros 

excursiones a parques naturales y reservas ecológicas figuran 
entre las opciones más demandadas por los turistas nacionales

Entre senderos y paisajes
parques naturales administrados por el 
Grupo Gaviota y localizados en el macizo 
montañoso de Topes de Collantes, bendeci-
do por hermosos saltos de agua y senderos 
de extraordinaria belleza.   

“El precio de estas excursiones ronda 
los 636 pesos cubanos e incluye la trans-
portación, el pago de la entrada al parque 
natural o la reserva ecológica con el ser-
vicio especializado de guía, además de un 
refrigerio o almuerzo”, precisó González 
Cabeza. 

La representante de Ecotur en la provin-
cia agregó que el cobro de la entrada a los 
sitios naturales, con un precio diferenciado 
para los vacacionistas extranjeros, los na-
cionales y los estudiantes —en este caso, 
la mitad del importe— responde a la nece-
sidad de contar con ingresos que son em-
pleados en la conservación de los senderos, 
la señalética y las instalaciones encargadas 
de garantizar diferentes servicios.  

De acuerdo con sus palabras, las men-
cionadas tarifas permiten además regular la 
entrada a estas áreas protegidas que poseen 
una determinada capacidad de carga; por 
lo que el diseño de productos en armonía 
con el medio ambiente, el mejoramiento de 
la cultura ambiental y las buenas prácticas 
de los visitantes constituyen premisas de la 
Agencia de Viajes Ecotur.

Hermosos paisajes y saltos de agua figuran entre los atractivos del parque natural el nicho, en topes 
de collantes. /Foto: Internet



Luis Herrera Yanes

Enrique Ojito Linares

Fronteras invisibles
2• OPINIÓN           Sábado | 5 de noviembre del 2022

Sobre la pista del Aeropuerto de 
Entrenamiento y Transición Dade-Collier, 
en Florida, Estados Unidos, la avioneta 
AN-2 posa su amarillo quemado ante las 
cámaras. Medios de prensa locales y las 
plataformas digitales que sudan anticu-
banismo por cada poro se babean ante 
la noticia: Piloto cubano desertor toma el 
mando de un avión y aterriza sin problemas 
en una pista aislada de los Everglades. Es 
21 de octubre.

Para las autoridades de la isla caribeña, 
el hecho constituye un acto de piratería aé-
rea, delito tipificado en convenios interna-
cionales, ratificados por Cuba y el país nor-
teño. El suceso tiene un punto de contacto 
con Sancti Spíritus: en la mañana de ese 
día el piloto villaclareño Rubén Martínez 
Machado desvió la avioneta, perteneciente 
a la Empresa Nacional de Servicios Aéreos, 
luego de efectuar dos vuelos de fumigación 
agrícola en áreas de la Empresa Agroindus-
trial de Granos Sur del Jíbaro, de La Sierpe.

Escasos días después Cuba da cuen-
ta de que una lancha rápida, procedente 
de Estados Unidos, en una operación de 
tráfico de personas, se hundió al norte de 
Bahía Honda, Artemisa, al colisionar con 
una unidad de superficie de Tropas Guarda-
fronteras durante su identificación. Como 
consecuencia, la embarcación se viró, y 
con el apoyo de otras dos unidades, fueron 
rescatadas 23 personas, incluidos cinco 
fallecidos (un hombre, tres mujeres y una 
menor).

En marzo del pasado año, otro inci-
dente trágico se sumaba a la historia de 
la migración irregular de cubanos hacia 
Estados Unidos. El naufragio ocurrió en las 
proximidades de cayo Sal, Bahamas; de las 
24 personas que partieron a bordo de una 
lancha desde playa Nazabal, al norte de 
Villa Clara, 12 fallecieron, entre ellas dos 
niños y el hermano menor de José Yuniel 
León Vega.

“Tenía muchas quemaduras en el 
cuerpo —relató el pescador León Vega a 
Granma posteriormente—. Traté de darle 
los primeros auxilios, pero estaba muy mal. 
Me quité mi salvavidas y se lo puse en el 
cuello, pero seguían pasando las horas 
hasta que falleció delante de mí y no pude 
hacer nada. Por ganar cuatro quilos se pier-

den cosas más valiosas que el dinero”.
En aquella salida ilegal se enroló, 

igualmente, Quirenia Estévez Moreno, quien 
sostenía una relación a distancia con un re-
sidente en Estados Unidos. “Chateábamos 
de cómo estaba la vida aquí y allá, de las 
niñas. Siempre decía que me iba a llevar 
para afuera, que no me preocupara por los 
15 de la niña. Yo nunca había pensado en 
irme, le tengo pánico al mar y no sé nadar, 
pero andaba loca con la situación económi-
ca”, narró a Granma.

Un reporte de la agencia EFE, citado por 
medios locales de Florida, indica que du-
rante el año fiscal 2022, es decir, entre el 
1 de octubre del 2021 y el 30 de septiem-
bre último, un total de 6 182 migrantes 
cubanos fueron interceptados en aguas del 
Estrecho de la Florida, muy por encima de 
los 838 detenidos el anterior periodo fiscal, 
de acuerdo con estadísticas de la Guardia 
Costera de aquella nación.

A la luz de estos ejemplos, puede afir-
marse que entre la migración irregular de 
cubanos, fundamentalmente hacia Estados 
Unidos, y la crisis económica de la Mayor 
de las Antillas, empeorada por el bloqueo 
de ese país, se desdibujan las fronteras, 
como parte de un fenómeno multicausal.

Estantes de las tiendas vacíos como 
el desierto del Sahara, medicamentos tan 
difíciles de encontrar como aguja en un 
pajar, apagones que molestan y desgastan, 
precios más altos que el Kilimanjaro y, para 
remachar, una seguidilla de campañas en 

las plataformas digitales dirigidas a hacer 
estallar el proyecto político cubano; en fin, 
un todo mezclado que ha llevado a miles y 
miles de personas a migrar en busca de un 
alumbrón económico en otra parte de este 
mundo, derecho ciudadano que les asiste.

A ese punto querían llevarnos Lester 
Mallory, ex vicesecretario de Estado Asis-
tente para los Asuntos Interamericanos, 
y sus asesores con el memorando de 
abril de 1960, que pasó por los ojos de 
Eisenhower para su aplicación.

“El único modo previsible de restarle 
apoyo interno (alude a Fidel y a la Revolu-
ción) es mediante el desencanto y la insatis-
facción que surjan del malestar económico 
y las dificultades materiales (…) hay que 
emplear rápidamente todos los medios 
posibles para debilitar la vida económica de 
Cuba”, exponía aquella especie de cartilla, 
aprendida muy bien por las sucesivas admi-
nistraciones estadounidenses y núcleo de 
la proclama firmada por el presidente John 
F. Kennedy el 3 de febrero de 1962, con el 
propósito de decretar el “embargo” total del 
comercio con el país antillano.

Al emitir el documento, Washington acu-
ñaba oficialmente las medidas económicas 
coercitivas y unilaterales que implementa-
ba contra la isla desde el ascenso de la 
Revolución al poder.

Este 2 y 3 de noviembre Cuba volvió a 
denunciar ante la Asamblea General de Na-
ciones Unidas (AGNU) los daños ocasiona-
dos por esa política de asfixia económica, 

reforzada por diversas legislaciones suscri-
tas con posteridad por la Casa Blanca.

El informe presentado revela con pelos 
y señales los daños que van a las cuentas 
del bloqueo entre agosto del 2021 y febrero 
del 2022, ascendentes a unos 3 806.5 
millones de dólares, cifra que casi duplica la 
reportada en los siete meses precedentes, 
o sea, en la etapa enero-julio del 2021.

Como pocas veces, las acciones de 
hostigamiento económico perjudicaron al 
sector agropecuario, médula espinal para 
la alimentación del pueblo. El documento 
difundido en la AGNU habla de afectaciones 
a la producción y los servicios, de trabas en 
las operaciones monetario-financieras, de 
costos adicionales por la reubicación geo-
gráfica del comercio y otros obstáculos para 
adquirir tecnologías y combustibles.

En el período, un grupo considerable de 
bancos se negó a tramitar pagos a provee-
dores de la empresa cubana importadora 
de alimentos Alimport, relativos a mer-
cancías como soya, grasa vegetal, pienso 
porcino y salchicha. Todo ello impactó 
gravemente la producción y adquisición de 
alimentos, que en la práctica se tradujo en 
menos comida llevada a la mesa.

Para minimizar estos efectos y como 
parte de la Estrategia Económico-Social, 
el Gobierno cubano aprobó un conjunto de 
medidas para potenciar la empresa estatal 
socialista y otras específicas vinculadas a 
la rama agropecuaria, cuya aplicación, ade-
más de las zancadillas asociadas al cerco 
norteamericano, se ha dado de bruces con 
la ausencia de mentalidad innovadora en 
determinados empresarios; carencia que 
tampoco debe eludirse.

Gran parte de estos argumentos fue 
expuesta por Cuba ante la AGNU nueva-
mente, y por trigésima ocasión la comuni-
dad internacional votó mayoritariamente 
(185 países) a favor de la resolución pre-
sentada por la nación antillana para poner 
fin al bloqueo norteamericano. Los votos 
en contra de Estados Unidos e Israel eran 
de esperar; no sorprenden las abstencio-
nes de Ucrania y Brasil.

Desconozco si estuvieron al tanto de 
las votaciones los villaclareños José Yuniel 
León Vega, el pescador que vio morir a su 
hermano menor en el naufragio acaecido 
en las cercanías de cayo Sal, y Quirenia 
Estévez Moreno, también sobreviviente de 
la tragedia y que andaba medio “loca con 
la situación económica” allá por marzo del 
2021, la cual la llevó a lanzarse al mar. 
Pero, ¿quién asegura que entre el bloqueo 
y la migración irregular no existen fronteras 
invisibles?

Otra “epidemia” en las carreteras
Quince personas han sido 

víctimas de accidentes de tránsito 
en la provincia de Sancti Spíritus 
durante los primeros nueve meses 
del actual año, una cifra similar a 
la de igual etapa precedente; tal 
fenómeno se extiende por toda la 
nación cubana al registrarse 432 
vidas perdidas al cierre de agosto, 
con un incremento de 127, drama 
que se acrecienta al superar la 
cifra de lesionados del año pasado 
durante similar etapa en 1 409.

En los nueve meses el terri-
torio espirituano acumula 244 
accidentes, por los cuales han re-
sultado lesionadas 203 personas. 
La situación más desfavorable la 
presentan los municipios de Sancti 
Spíritus y Cabaiguán, en tanto los 

registros más altos de víctimas los 
aportan los conductores de vehí-
culos (163), cuyas edades oscilan 
entre los 51 y los 55 años. 

Como en años anteriores, las 
zonas rurales muestran la mayor 
peligrosidad, al totalizar el 57 por 
ciento de los accidentes y registrar 
el 73 por ciento de los fallecidos.

Algo que llama la atención es 
que las vías donde ocurrieron los 
siniestros estaban en normal esta-
do, con buena visibilidad y dotadas 
de la señalización establecida.

Entre las causas principales 
que han provocado accidentes del 
tránsito en la provincia se encuen-
tran el irrespeto en la vía, las viola-
ciones de los límites de velocidad y 
las distracciones de los choferes.

La capital provincial es el terri-
torio que más tributa a la acciden-
talidad, seguido por la Carretera 
Central en los tramos de Guayos 
a Sancti Spíritus, y de Jatibonico 
a los límites con la provincia de 
Ciego de Ávila.  

De acuerdo con la información 
brindada por la Unidad Provincial de 
Seguridad de Tránsito del Ministerio 
del Interior, el sector estatal es el 
de mayor incidencia con el 66 por 
ciento de los fallecidos en la provin-
cia y el 59 de los lesionados.

El Ministerio de Turismo es 
el organismo que mayor partici-
pación tiene en la problemática 
que analizamos y dentro de este 
la Empresa Transtur. Asimismo, 
tienen una participación notoria 

los autos y las motos, así como 
los vehículos de tracción animal y 
los animales sueltos en las vías 
urbanas y rurales. 

Ante tal panorama las fuerzas 
de enfrentamiento del Ministerio 
del Interior acometen numerosas 
acciones para evitar la ocurrencia 
de accidentes fatales en nues-
tras vías, entre ellas la imposi-
ción de casi 25 000 multas, en 
tanto han suspendido más de 
760 licencias de conducción, las 
sanciones administrativas su-
peran las 400 y 100 matrículas 
de vehículos han sido retiradas 
por diferentes violaciones, pero 
fundamentalmente por condu-
cir después de ingerir bebidas 
alcohólicas.

Reducir los accidentes de trán-
sito y sus nefastas consecuencias 
depende de todos los usuarios 
de la vía pública, adoptar una 
actitud responsable disminuiría 
el sufrimiento y el luto en varios 
hogares cada año. Frenemos esta 
“epidemia” que hoy está presente 
en Sancti Spíritus y en Cuba.



Yosdany Morejón Ortega

(Y. M. O.)
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La falta de productos de primera 
necesidad ha terminado por gestar 
el nacimiento de una casta que tiene 
muy poco de trabajadora y sí mucho 
de parásita: los coleros, revendedores 
y acaparadores, quienes añaden una 
cuota extra de malestar.  

La vox populi pide que se arrecie el 
enfrentamiento contra estas figuras que 
compran lo poco que todavía se vende 
más barato para luego revender y así 
obtener ganancias estratosféricas. 

La Fiscalía Provincial de Sancti 
Spíritus (FPSS) ha impuesto en lo que va 
de año 280 multas administrativas, de 
entre 1 000 y 5 000 pesos, llegando en 
ocasiones hasta los 7 000, así como el 
decomiso de los bienes ocupados duran-
te los operativos realizados de conjunto 
con el Ministerio del Interior. 

De acuerdo con María Esmeralda 
Pérez Pérez, jefa del Departamento de 
Procesos Penales de la FPSS, se ha en-
frentado mayormente el acaparamiento 
de los productos de aseo personal, 
entiéndase jabón o detergente de cual-
quiera de las marcas existentes.

De igual forma, se ha combatido el 
comercio ilegal de productos alimenti-
cios como el aceite, el arroz y el queso, 
además de la venta a sobreprecio de las 
cajas de cigarros, dada su alta demanda 
entre la población.

“Ya se han comenzado a adoptar 
una serie de medidas por parte de las 
empresas que comercializan los cigarros 
y los tabacos, incluyendo las que operan 
en divisas y también las bodegas, para 
que haya una mayor presencia de estos 
productos, pero no es menos cierto que 
hoy las cajas de cigarros se revenden 
bien caros, porque la gente las paga al 
precio que sea”. 

Según Pérez Pérez, los delitos que 
mayormente se radican en Sancti 
Spíritus están asociados con el acapara-
miento y la especulación y, en menor me-
dida, con la actividad económica ilícita. 

“Estos delitos atentan contra la 
capacidad de adquisición del pueblo y 

son tipificados en el actual Código Penal 
con sanciones de privación de libertad 
que van desde los 3 meses hasta un 
año, o multas de 100 a 300 cuotas. En 
el caso de la especulación también es 
sancionable, al igual que lo es la activi-
dad económica ilícita”.

Asimismo, se pueden imponer san-
ciones de privación de libertad de uno a 
tres años cuando se utilicen materiales 
de procedencia ilícita o cuando se tenga 
la licencia para ejercer el trabajo por 
cuenta propia y se emplee alguna mano 
de obra ilegal o producto ilícito. 

Una vez controlada la denuncia, la 
Fiscalía decide cuáles de estas van ha-
cia conocimiento del Tribunal o reciben 
tratamiento administrativo mediante la 
imposición de multas. 

Según la fuente, en este 2022 aún 
no han radicado denuncias relacionadas 
con los precios abusivos que tienen 
muchos de los productos de primera 
necesidad en el mercado negro. 

Sin embargo, acotó, esto no signi-
fica la ausencia de conductas de esta 
naturaleza, todo lo contrario, porque 
semana tras semana contemplamos 
con pesar la subida de los precios de la 
carne, los frijoles, las frutas y verduras 
y hasta la leche. 

Al romperse el equilibrio entre la 
oferta y la demanda los precios se han 
disparado en un proceso inflacionario 
que no para de crecer en el país y cuyo 
enfrentamiento se ha convertido en 
prioridad para las máximas autoridades 
de cada territorio. 

Al decir de la funcionaria, las perso-
nas se quejan, pero pagan el producto 
al precio que les impone el vendedor, 
muchas veces hasta 10 o más veces por 
encima del valor original, y finalmente no 
hacen la denuncia en la Fiscalía para que 
esta pueda actuar en correspondencia 
con la legalidad socialista. 

“A veces los ciudadanos no desean 
hacer la denuncia y te dicen que no quie-
ren ir a un juicio, no quieren buscarse 
problemas y eso nos dificulta en la parte 
penal porque en lo administrativo sí se 
aplican multas contra quienes trasgre-
den lo establecido por la ley”, concluyó.  

Unas 6 000 personas 
han sido atendidas en Sancti 
Spíritus en lo que va de año con 
síntomas asociados a enferme-
dades diarreicas agudas (EDA), 
pero ninguna diagnosticada de 
cólera, informó a Escambray la 
doctora Yurien Negrín Calvo, 
subdirectora del Centro Provin-
cial de Higiene, Epidemiología y 
Microbiología (CPHEM). 

Al cierre de la semana 
42, los casos con EDA en el 
territorio representan un au-
mento del 27 por ciento si se 
comparan con igual período 

Más de 950 espirituanos, entre los que so-
bresalen jóvenes y mujeres escogidos por sus 
méritos, han sido nominados en las reuniones 
de elección de candidatos a delegados a las 
Asambleas Municipales del Poder Popular en 
Sancti Spíritus.

De acuerdo con Neisa Muro Ríos, presidenta 
del Consejo Electoral Provincial, el proceso ha 
transcurrido como se ha previsto en las 640 
circunscripciones del territorio, y hasta la fecha 
se han desarrollado más de 1 320 asambleas 
de las 2 022 planificadas para efectuarse del 21 
de octubre al 18 de noviembre.

La funcionaria destacó que hasta el momento 
ha sido propuesto un amplio universo de ciuda-
danos diversos y heterogéneos, donde están 
representados todos los sectores de la sociedad, 
entre los que sobresalen unas 300 mujeres, que 

representan más del 40 por ciento del total de 
nominados.

De igual modo, precisó, es importante resaltar 
la inclusión de cerca de un centenar de jóvenes, 
el 20.43 por ciento de los electos, todos respal-
dados por suficientes méritos y condiciones para 
que el pueblo los escoja.

 “Asimismo —resaltó Neisa—, han sido 
ratificados más de 250 de los actuales dele-
gados a las Asambleas Municipales del Poder 
Popular”.

En días venideros se expondrán en lugares 
públicos los listados de electores, donde cada 
ciudadano cubano con derecho al sufragio pue-
da verificar sus datos, revisar, sugerir y solicitar 
adecuaciones y enmiendas, en tanto, después 
de concluida la nominación, serán expuestas las 
fotos y las biografías de los candidatos para que 
se conozcan detalles de sus trayectorias, de cara 
a la votación directa y secreta convocada para el 
próximo 27 de noviembre. 

Carmen Rodríguez Pentón

Hasta el momento se ha efectuado en Sancti Spíritus cerca 
del 70 por ciento de las reuniones de nominación planificadas

Mujeres y jóvenes entre los 
nominados espirituanos

Escambray ofrece declaraciones de maría esmeralda 
pérez pérez, jefa del departamento de procesos penales 
en la Fiscalía provincial de Sancti Spíritus, acerca del 
enfrentamiento a esas personas

Redada contra coleros, 
acaparadores y revendedores

¿Hay cólera en Sancti Spíritus?
a pesar del incremento de enfermedades diarreicas agudas, no existen 
casos diagnosticados con esta afección

del año anterior y también se 
ha incrementado el número 
de atenciones por esta causa 
dentro del sistema de salud 
pública de la provincia. 

“Hoy Sancti Spíritus tiene 
incidencias de las enferme-
dades diarreicas agudas, de 
manera general lo valoramos 
de esa forma, situación que no 
difiere de lo acontecido en años 
anteriores”.

De acuerdo con la especia-
lista, también hay municipios 
con un comportamiento supe-
rior al de otros años como son 

los casos de La Sierpe, Trinidad 
y la cabecera provincial.  

“No hemos tenido un com-
portamiento de alarma ni bro-
tes por esta causa, claro, 
los casos se incrementan en 
relación con el 2021 porque 
ese fue un año atípico para 
evaluar cualquier enfermedad 
transmisible que no haya sido 
covid”.

Negrín Calvo añadió que a 
partir del pasado 2 de octubre 
la Organización Panamericana 
de la Salud emitió una alerta in-
ternacional a propósito de la in-
cidencia de casos de cólera en 
Haití y, como muchos cubanos 
viajan a esa hermana nación, 
en nuestra isla se activaron 
los protocolos sanitarios con el 
fin de establecer una vigilancia 
epidemiológica. 

“En la provincia no hay 
incidencia alguna de casos de 
cólera, aunque por supuesto 
el sistema de salud cubano ha 
habilitado incluso salas para 
atender dicha enfermedad de 
ser necesario”. 

La especialista insistió en el 
frecuente lavado de las manos 
como medida universal para 
prevenir cualquier enfermedad 
diarreica, especialmente antes 
de ingerir alimentos, después 
de acudir al baño o atender a 
personas encamadas. 

Para la subdirectora del 
CPHEM resulta igualmente ne-
cesario evaluar la calidad del 
agua que consumimos cada día 
y hervirla, o al menos filtrarla 
o purificarla con hipoclorito de 
sodio al 1 por ciento, del cual, 
agregó, existe hoy disponibili-
dad en toda la red de farmacias 
de la provincia.

 los especialistas recomiendan el lavado frecuente de las manos y otras 
medidas para evitar enfermedades diarreicas. /Foto: Vicente Brito



Greidy Mejía Cárdenas 

Carmen Rodríguez Pentón
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ubicado en el norte de la ciudad del Yayabo, este es uno de los consejos populares más grandes del 
municipio. /Fotos: Vicente Brito

Desde mucho antes del amanecer ya ese 
pedazo de la calle está en movimiento. Autos, 
ómnibus locales, panaderos, la vocinglería de 
los transeúntes y una venduta de los más 
disímiles productos convierten ese tramo de 
la calle Céspedes entre Sexta y Ranfla, del 
reparto Kilo-12, en uno de los barrios más 
populosos de la ciudad de Sancti Spíritus.

Extenso, disperso y difícil para llegarle 
a todos los rincones, así lo califica Alexis 
Cáceres Ocaña, el presidente de un Consejo 
Popular en el que resulta casi imposible de-
terminar dónde termina o comienza: desde 
la Línea hasta La Trinchera, o hasta el río Tui-
nucú por la Autopista, La Aurora, Camino de 
Fidel a Garaita y hasta una parte colindante 
con Los Olivos.

Ubicado en el norte de la ciudad del Yayabo, 
es sin dudas uno de los consejos populares 
más grandes del municipio, con una extensión 
territorial de casi 50 kilómetros cuadrados.

los 15 consultorios del consejo popular han sido 
reparados. 

Kilo-12 ya no 
es el mismo

en uno de los barrios más populosos de Sancti Spíritus se apuesta 
por el trabajo comunitario con el apoyo de varios organismos, a 
fin de ayudar a familias en situación de vulnerabilidad

“Es como estar al frente de un municipio 
pequeño. Son cerca de 18 000 habitantes, 
mucho más de los que agrupa La Sierpe, y 
tiene en su radio de acción las principales 
industrias de la provincia, importantes institu-
ciones educacionales y más de una veintena 
de unidades de alojamiento”, aclara Alexis 
mientras observa el intenso tráfico a esa 
hora de la mañana, al tiempo que a memoria 
resalta algunos de los principales objetivos 
económicos: el aeropuerto, la fábrica de hie-
lo, empacadora, el Estado Mayor, el Hospital 
de Rehabilitación, la Planta de Asfalto, las 
fábricas de feldespato, baldosas, bloques, 
paneles de prefabricado, en tanto que el 
turismo está representado por tres hoteles y 
el sector de servicios por tiendas de comer-
cio, centros gastronómicos, farmacias y una 
panadería, entre otras entidades.

LEJOS DE LA MARGINALIDAD

Desde que hace dos años comenzó en 
Sancti Spíritus el programa de reanimación 
de comunidades en situación de vulnerabi-
lidad se han rehabilitado alrededor de seis 
barrios urbanos y rurales dentro del municipio 
cabecera. No es el caso de este Consejo 
Popular, incluido a largo plazo, donde, sin em-
bargo, no se han dejado de realizar acciones 
a favor de la comunidad.

Roberto Morales Frías vive tranquilo en 
su Kilo-12 y orgulloso, porque a fuerza de 
trabajo ha cambiado un barrio otrora marca-
do por manifestaciones de marginalidad en 
sus 12 circunscripciones que hoy muestran 
otra cara al implicar a muchos en la solución 
de los problemas.

“Es verdad que antes no había mucho, 
pero se han ido haciendo cosas: se reparó 
la tienda, se construyó nueva la casilla y te-
nemos uno de los mercados agropecuarios 
más grandes y más modernos de la provincia, 
patrocinado por la Plataforma Articulada 
para el Desarrollo Integral Territorial (Padit) 
que lleva un equipamiento completo para 
diversificar ofertas. Y te digo más, siempre 
quedan cabezotas y gente que no quiere “en-
derezarse”, pero se ha llamado al combate 
frente a las indisciplinas sociales, sobre todo 
con la actuación de los grupos de respuesta 
rápida a los que hemos sumado a muchos”, 
explica Morales Frías, mientras insiste en que 
todavía faltan acciones para perfeccionar el 
trabajo comunitario.

“No es solo que hayan disminuido las 
indisciplinas sociales, es que el trabajo 
resulta palpable, sobre todo en el hecho 
de que este sea el único Consejo Popular 
del municipio con sus 15 consultorios repa-
rados y pintadas las 10 bodegas. Por otra 
parte, se han construido parques, jardines y 
aceras y se ha podido, poco a poco, encon-
trar algunas soluciones al grave problema 
de la vivienda, como el de la cuartería de la 
calle La Paz, llamada a erradicarse y, aunque 
faltan por solucionar más de una veintena 
de casos, ya se han otorgado 17 nuevos 
inmuebles”, detalla el recién nombrado pre-
sidente del Consejo Popular, pero delegado 
de la Circunscripción No. 111 desde hace 
más de 25 años.

Gente como Felipe, el vecino todoterreno 
que se ocupa de limpiar el parquecito, velar 
por la higiene o cuidar el orden en las colas, 
defiende la posibilidad de aunar más las fuer-
zas e integrar las decenas de instituciones 
que rodean el Consejo Popular.

También lo hace Norge Pérez Concepción, 
desde su puesto como director de la UEB 
Las Delicias, ubicada en La Rotonda, con un 
trabajo social importante, especialmente en 
lo que se refiere a la atención a las madres 
con más de tres hijos.

“Estamos conscientes de las limitaciones 
existentes, de ahí que hicimos un levanta-
miento de alrededor de 60 madres en esta 
situación, les dimos un carné y les otorgamos 
ayuda cuando lo necesitan; además, les 
ofertamos productos para llevar, que entran 
a la unidad. A ello se suman las ferias en 
sitios como Santa Cruz y Alicante, así como la 
atención a los puntos de venta que tenemos 
ubicados en esos lugares para la protección 
a las familias en situación de vulnerabilidad”, 
refiere Norge.

SOLUCIONES BARRIO ADENTRO

No todas son loas en la agenda del pre-
sidente del Consejo Popular, ni para el resto 

de los delegados, porque, al decir de los 
electores, al Kilo-12 le faltan más atención, 
ofertas y servicios.

El presidente de la Asamblea Nacional 
del Poder Popular, Esteban Lazo, ha reitera-
do que la familia y el barrio son las bases 
fundamentales de la sociedad, porque es allí 
donde se suscitan los problemas y donde 
puede dárseles solución con la participación 
popular, esa que puede ser decisiva para 
que en esa comunidad espirituana mejore 
la limpieza de las calles y la recogida de 
desechos sólidos, como se hizo con la 
construcción del parquecito y la sede de 
La Colmenita, con el apoyo del Ministerio 
del Interior.

“Tenemos muchos asuntos pendientes, 
como es el problema de la vivienda en luga-
res como La Trinchera, calle Segunda Final, 
Alicante, Santa Cruz y Chambelón, así como 
una preocupante situación con el abasto de 
agua en La Trinchera, junto a salideros en 
la mayor parte del Consejo Popular”, acota 
Alexis.

Los vecinos con más edad aseguran que 
ya no es el mismo barrio de hace 25 años, 
pero también son del criterio de que si algo 
sobra por allá son empresas, organismos e 
instituciones que pudieran sumarse a lo que 
hacen algunas y, así, ¿cuántas ferias pudie-
ran tener los vecinos en un año?, ¿cuánto 
financiamiento lleva recuperar el gimnasio 
biosaludable? 

Ya lo apuntaba Norge cuando decía que 
vale la pena el pequeño aporte de la UEB 
Delicias solo por ver los rostros agradecidos 
de las familias consideradas casos sociales 
cuando llega la motorina con la mercancía. 
Y es que, a la labor comunitaria, no solo 
en ese rincón yayabero, sino en muchos 
lugares, le queda pendiente el cambio de 
mentalidad y, también, la falta de creatividad 
e iniciativas para explotar todas las poten-
cialidades de una comunidad en tiempos 
de contingencia.

Nuevos maestros a las aulas
dicha inyección de pedagogos favorecerá la educación infantil, la enseñanza Secundaria Básica y la técnica y profesional

Cuando el venidero 28 de 
noviembre inicie el curso escolar 
2022-2023, Sancti Spíritus incorpo-
rará a sus aulas más de 230 nue-
vos maestros, los cuales aliviarán 
la cobertura docente en los niveles 
educativos con más necesidades.

Aun cuando esta inyección de 
profesionales de nivel medio su-
perior, provenientes de los centros 
formadores de la provincia, cubre la 
demanda de docentes en algunas 

disciplinas, todavía resulta insufi-
ciente para completar el déficit de 
educadores en algunos centros.

En declaraciones a Escambray 
Carlos García Morales, jefe del 
Departamento de Formación, Su-
peración y Actividad Científica Edu-
cacional en la Dirección Provincial 
de Educación, explicó que dicha 
hornada de pedagogos favorecerá 
la Educación Infantil, sobre todo en 
las enseñanzas Especial, Primera 
Infancia y Primaria. 

Asimismo, aseveró que la inser-
ción de los docentes contribuirá, 

además, a consolidar las asig-
naturas de Español e Historia en 
Secundaria Básica; la de Educación 
Artística en Primaria y Secundaria, 
así como la Enseñanza Técnica y 
Profesional.  

García Morales aclaró que, aun 
cuando Sancti Spíritus pone en la 
mira la formación pedagógica en 
aras de asegurar la presencia de 
docentes en las aulas, las princi-
pales debilidades persisten en Se-
cundaria Básica, Preuniversitario y 
la Enseñanza Técnica y Profesional. 

El jefe del Departamento de 

Formación, Superación y Actividad 
Científica Educacional en la Direc-
ción Provincial de Educación recalcó 
que con el propósito de estimular 
estas carreras el territorio presta 
especial atención a tres eslabones 
fundamentales: las escuelas peda-
gógicas, las Direcciones Municipa-
les de Educación y los diferentes 
niveles educativos.  

No obstante, dijo que urge 
sensibilizar a la familia con las 
carreras de perfil pedagógico y su 
importancia para el desarrollo del 
proceso de enseñanza-aprendizaje; 

al tiempo que ponderó el interés de 
algunos estudiantes por el colegio 
pedagógico, una opción que en el 
presente período lectivo ha incre-
mentado su matrícula, sobre todo 
en el área de las Ciencias.  

Por su parte, puntualizó que di-
chos maestros, una vez graduados, 
tendrán la posibilidad de ingresar 
de forma directa a la Educación 
Superior para egresar dentro de 
cuatro años como licenciados, lo 
cual elevará su preparación y el 
desarrollo del proceso docente-
educativo.



José Luis Camellón Álvarez
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Para ser coherente con el desafío ali-
mentario que tiene delante la Agricultura en 
Sancti Spíritus no basta con desatar nudos 
en los ámbitos productivos y comerciales; ni 
siquiera el más adelantado progreso tecno-
lógico haría sostenible el desarrollo, si como 
parte de la transformación del escenario 
agropecuario no va aparejado el mejoramien-
to de las condiciones de vida del campo para 
aspirar a la estabilidad de la fuerza laboral, 
ahora mismo, uno de los más serios contra-
tiempos que inciden sobre el sector.

Tal estrategia de la Revolución ha tenido 
expresiones en la vivienda, los viales, la 
electrificación y los servicios. Sin embargo, 
de un tiempo para acá la vida rural padece 
las mismas limitaciones y complejidades 
imperantes en el país, a la vez que, como 
parte del nuevo modelo económico-social, 
descansa sobre el municipio el mayor pro-
tagonismo para encauzar los rumbos del 
campo.

Por ese surco llegó a la Empresa Agroin-
dustrial de Granos (EAIG) Valle de Caonao, 
en Yaguajay, el encargo del Primer Secretario 
del Partido Comunista de Cuba Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, al recorrer allí a inicios de 
año áreas agrícolas, en el contexto de la 
visita del Secretariado del Comité Central 
del Partido a la provincia.

“Además de avanzar en la producción 
de alimentos, en la misma medida en que 
las entidades productoras vayan obtenien-
do más utilidades, hay que dar una parte 
importante de esas utilidades para mejorar 
las comunidades rurales, las condiciones de 
vida en el campo, eso es lo que nos dará 
también estabilidad en la fuerza laboral, 
opciones de vivienda para los trabajadores; 
tenemos que buscar que las comunidades 
que hagamos en los campos se urbanicen, 
tengan los servicios fundamentales y es-
pacios de recreación”, manifestó entonces 
Díaz-Canel.

Escambray dejó pasar el tiempo, pero 
no olvidó la estratégica proposición —vá-
lida para todos los enclaves agropecua-
rios de la provincia—, y vuelve a Valle de 
Caonao, más que sobre los ecos de la 
visita, a mirar los primeros pasos que da 
la entidad en función de mejorar la vida 

rural en beneficio de los pobladores de 
su entorno.

PAUTAS A PIE DE SURCO

Pareciera innecesario seguir los trazos 
de aquel intercambio nueve meses después, 
y específicamente indagar qué ha hecho la 
entidad para responder a la indicación de 
invertir también en la comunidad, cuando la 
misión primaria de Valle de Caonao es poner 
la cuota de comida que le corresponde en la 
mesa de los espirituanos. 

Lejos aún de alcanzar el equilibrio entre 
la potencialidad agroproductiva de los suelos 
que explota y los aportes alimentarios, cabe 
decir que la empresa —atiende cooperativas 
campesinas y unidades estatales— no está 
cruzada de brazos, obtiene producciones 
sin satisfacer la demanda y, poco a poco, ha 
ido descontando buena parte de las pérdi-
das económicas; de manera que, sin tener 
utilidades, destina recursos financieros al 
mejoramiento rural y respalda otros apremios 
en medio de un escenario muy adverso.

El financiamiento para el programa de 
mantenimiento constructivo, el ahorro, el 
trabajo voluntario y el apoyo gubernamental 
del municipio son, al decir de Rafael Calvo 
Navarro, director general de la EAIG Valle de 
Caonao, las vías principales que han permi-
tido a la empresa adelantar terreno en la 
atención comunitaria.

Nadie piense que Valle de Caonao regre-
só al esplendor de épocas pasadas, donde 
el respaldo de recursos era el mejor aliado 
de la agricultura —añado el clima—; por eso 
sobre los envidiables parajes agrícolas de la 
zona laten deudas e insatisfacciones produc-
tivas, díganse los granos, la explotación de 
la planta de beneficio de Iguará y los cultivos 
varios, por citar algunas.

No hace falta exagerar los hechos para 
decir que las pautas que trazó la visita en el 
esquema rural pasaron a la agenda de la en-
tidad. Si bien enseña en algunos lugares pro-
gresos con la creación de empleos y nuevos 
servicios, lo más valioso radica en demostrar 
las potencialidades que tienen las entidades 
del sector —aun en tiempos de estrecheces 
productivas— y cuánto más pudiera hacerse 
por el bienestar de los trabajadores y las 
familias. Tampoco hay que esperar por indica-
ciones a este nivel, si desde hace rato tales 
iniciativas debieran surgir en los municipios.

en su visita a Yaguajay, a inicios de este año, díaz-canel insistió en que las entidades aporten más 
al bienestar de las comunidades. /Foto: Vicente Brito

la casita infantil, en iguará, puede acoger hasta 21 niños y cuenta con los medios necesarios para 
brindar el servicio.  /Foto: José Luis Camellón Álvarez

Desde el surco y para la comunidad
destinar parte de los ingresos para mejorar la vida rural fue uno de los encargos que dejó miguel díaz-canel al vi-
sitar a inicios de año áreas agrícolas de valle de caonao, en Yaguajay, entidad que ya da pasos en beneficio de los 
pobladores del radio de acción

“El interés que puso Díaz-Canel sobre 
cómo desde la aplicación de la ciencia y la 
innovación dar respuestas a las limitaciones 
que enfrenta el sector nos llevó a acelerar 
este trabajo, a prestarles más atención a 
los medios biológicos, él nos está diciendo 
que con las limitaciones del país no vamos 
a tener los químicos y, por otro lado, la 
empresa tiene el deber de producir frijol y 
otros alimentos; quizá no lo hagamos a una 
gran escala como en años anteriores y con 
alto rendimiento, pero sí podemos alcanzar 
niveles productivos usando los abonos or-
gánicos; científicamente se está estudiando 
ese impacto, pero en la práctica es evidente 
que cuando lo aplicas a un campo mejora la 
producción”, detalló Calvo Navarro.

NUEVOS SERVICIOS

Tal vez las familias que se benefician des-
de agosto pasado con la Casita Infantil hecha 
por la EAIG Valle de Caonao en el poblado de 
Iguará —con capacidad para 21 niños— no 
sepan que esa institución social responde a 
las ideas dejadas por el Presidente cubano a 
la entidad, y fue posible luego de reconstruir 
un antiguo local de oficinas en función de tan 
útil prestación.

Algunos la consideran la obra cumbre 
dentro de esta incipiente proyección social, 
no solo por la belleza y armonía de los 
espacios, sino porque favorece a madres 
trabajadoras de la entidad y a otras con 
igual necesidad en el propio poblado. “Si la 
empresa estatal no se ve como parte de la 
comunidad, no está haciendo bien el ejercicio 
público que le han encomendado, por eso 
es correcto que respondamos a la misión 
productiva y participemos en la atención a 
los poblados”, reconoció Calvo Navarro.

Sheilán Sánchez González, habitante de 
Iguará, madre y estudiante en la Universidad 
Central Marta Abreu de Las Villas, en Santa 
Clara, no se ahorra los elogios. “Mi madre 
tenía que dejar de trabajar para cuidarme 
al niño los días que me tocaba universidad; 
ahora lo tengo en la Casita, puedo estudiar y 
adelantar la tesis; las mamás que tenemos 
los hijos aquí estamos muy contentas con 
esta maravillosa iniciativa, lo mejor que pu-
dieron haber hecho; además, las educadoras 
son estupendas en el cuidado y el precio bien 
módico, 40 pesos, en una casa cuidadora 
piden no menos de 500 pesos”.

Para darle integralidad a la oportuna obra 

social, segunda de su tipo en Iguará, “Valle 
de Caonao aportó mobiliario, refrigerador, 
microondas, excepto la parte educativa, 
está a cargo de todo el funcionamiento de 
la Casita Infantil”, suscribió Yurienna Quiala 
Carmenate, al frente de los servicios de la 
instalación.

La apertura en Mayajigua de una tienda 
de nuevo tipo ilustra las contribuciones so-
ciales que pueden hacer las bases económi-
cas en sus demarcaciones. Local costeado 
y construido por la EAIG Valle de Caonao, 
climatizado, con tres áreas para la venta de 
productos agrícolas, industriales, medios de 
trabajo y aseo, entre otros bienes; ofertas 
que gestiona y comercializa la entidad sin 
intermediarios.

“Esta tienda ha venido a resolver un 
gran problema, tiene mucha aceptación 
por las ofertas y los precios asequibles; en 
Mayajigua era difícil adquirir estos productos, 
lo mejor que se ha hecho en el poblado en 
los últimos años”, afirmó José Borroto Pérez.

“Hoy lo más sensible para el pueblo son 
los alimentos, que usted tenga un lugar en 
la comunidad donde pueda venir todos los 
días a comprar lo que necesita a los precios 
oficiales es un gran ventaja”, destacó Aleida 
López Vázquez, psiquiatra y residente en la 
localidad. 

Dailén Marcelo Brito, administradora del 
punto de venta Mayajigua, perteneciente a la 
EAIG Valle de Caonao, precisa que desde la 
apertura en agosto tienen mucha demanda 
los productos de primera necesidad, como 
las viandas, la sal, el arroz, el puré de tomate, 
el llamado caldosín... “La aceptación de la 
tienda es total; además, creó ocho empleos 
en el poblado, la mayoría somos mujeres, y 
considero muy valioso que la empresa no 
solo se dedique a lo productivo, sino que mire 
también para la comunidad”, acotó.

Dentro del trabajo acometido hasta ahora 
por la EAIG Valle de Caonao en esta dirección 
cuenta el mejoramiento de 10 mercados 
en varios asentamientos, el impulso a la 
construcción de viviendas y proyección para 
incorporar nuevas opciones productivas, 
de servicios y empleos; mas, de cara a las 
apremios del entorno rural, son apenas pa-
sos que ilustran un camino a no abandonar, 
una experiencia útil para otras entidades 
agropecuarias espirituanas si queremos 
que el surco y la comunidad anden siempre 
enyugados.



Lisandra Gómez Guerra
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Conquistador de un sueño 
desde el empirismo, el joven jatiboniquense Félix Sotolongo Borrego hace suya la 
música, expresión artística que le regaló la alegría de merecer un lauro en un evento 
único de su tipo en el mundo

el dúo vanfex, integrado por Félix y vanessa, encabeza las votaciones hasta el momento del premio de la popularidad en el Festival 
cuerda viva 2022. /Foto: cortesía del entrevistado

 el texto fue publicado por la editorial Gente nueva y presentado al 
público durante la XXX Feria internacional del libro, de la Habana.

Días de Ángel 
esta novela, que resultó premio la edad 
de oro 2020, deviene la propuesta más 
personal de su autor maikel José rodrí-
guez calviño 

Volver a la casa donde conviven los recuerdos más ínti-
mos y preciados es un acto de valentía. Significa escudriñar 
en las raíces más profundas, las mismas que nos han 
sostenido, aunque la mayoría no las vea. Es reencontrarse 
siempre con tu más legítimo yo.

Y si el hecho en sí precisa de mucho valor, cuánto no 
debe multiplicarse si se decide compartir esa memoria con 
el resto del mundo. Los primeros ambientes, los seres más 
queridos, sentimientos, lugares… dejan de ser exclusivos 
para formar parte de otros muchos imaginarios. 

Ocurre así con Díaz de Ángel, la primera entrega al público 
cubano de Maikel José Rodríguez Calviño de su ciclo narrativo 
Crónicas de Boronilla, inspirado en la mitología nacional del 
misterio y el horror.

“Es un libro que tiene mucho que ver con la infancia que 
tuve, con la que creí que tenía, con la que imaginé, con la que 
me hubiera gustado tener. Deja por sentado algunas líneas 
argumentales que es posible que sean retomadas en otros 
volúmenes en el futuro”.

Inspirado en un pequeño poblado de Cienfuegos, cuna 
del autor, aunque Sancti Spíritus lo acogió desde los cuatro 
años, asume como personajes a integrantes de su familia.

“Nací en Espartaco, Hormiguero, pero esta historia ocurre 
en un pueblo al que nombré Boronilla, un lugar del campo 
cubano donde suceden las cosas más inusuales, insólitas, 
terroríficas que se puedan imaginar. Tiene un aparte con 
el cuento de Gabriel García Márquez titulado Un señor muy 
viejo con unas alas enormes. Resulta mi libro más personal, 
íntimo, autobiográfico…”.

Esta novela (Premio La Edad de Oro 2020) llega a las 
manos de los lectores bajo el sello Gente Nueva. Contó en la 
edición con la labor de Gretel Ávila Hechavarría e ilustraciones 
de Octavio Irving Hernández Jiménez.

“Junto a ese texto propongo como parte de un ciclo 
Cuentos de Boronilla (Premio Herminio Almendros 2021, Edi-
torial Oriente) y Laberinto de papel, que ya fue publicado en 
Colombia. El espíritu garcíamarqueano y el realismo mágico 
están presentes en las tres”.

Días de Ángel salió de la imprenta durante las jornadas 
de la XXX Feria Internacional del Libro, de La Habana y, 
desde entonces, seduce a quienes apuestan por descubrir 
o encontrarse con Maikel José Rodríguez Calviño, uno de 
los escritores cubanos más premiados de la literatura 
infanto-juvenil.

“Recibir la noticia fue como provocar 
un preinfarto. A través de un correo 
electrónico me contactó la multiplata-
forma teleSUR y ese mismo día me 
llamaron por teléfono agradeciéndome 
por la canción. Fue para mí un shock 
que todavía no he asimilado del todo 
por la magnitud que conlleva en mi 
carrera como compositor representar 
mi tierra —Jatibonico—, Sancti Spíritus, 
Cuba y toda Latinoamérica en un evento 
internacional”, cuenta aún con la sor-
presa colgada de la voz Félix Sotolongo 
Borrego, ganador del segundo lauro en 
un certamen único en el planeta.

Mucho antes había conocido por 
su amiga Esperanza Jiménez que esa 
multiplataforma informativa, con sede 
central en Venezuela, abría un espacio 
a talentos y compositores de toda Amé-
rica a fin de participar en el concurso 
Buscando una canción, para la cober-
tura de la televisora del mundial Qatar 
2022, en homenaje al astro argentino 
Diego Armando Maradona. Y sin tiem-
po que perder apostó por componer 
y grabar una melodía inspirada en la 
universalidad que representa un evento 
de ese tipo, seguido por millones de 
fanáticos.

“Mi propuesta es demasiado festi-
va. Como dice su letra es una canción 
desesperada, pide a gritos que suenen 
todos los altavoces del estadio. Es un 
pop a todo pulmón con sonidos carnava-
lescos que hace guiños a sonoridades 
típicas de países latinoamericanos, a fin 
de describir un poco múltiples sensacio-
nes con palabras sencillas”.

Fórmula precisa en No cuesta tanto 
que obligó a poner en atención los oí-
dos de un prestigioso y diverso jurado 
integrado por el cubano Raúl Torres, 
el chileno Juanito Ayala, la argentina 
Teresa Parodi, el mexicano Rodrigo 
López U y el venezolano Paul Gillman, 
quienes evaluaron 130 canciones de 
diferentes géneros musicales y de 
países como Costa Rica, Colombia, 
Nicaragua, República Dominicana, 
Panamá, Guatemala, Ecuador, Estados 

Unidos, así como desde la Península 
Ibérica.

Y si de valores noticia se habla, no 
solo el joven Félix Sotolongo Borrego 
colocó a Cuba en el podio de las mejo-
res propuestas, sino que el sello que 
marcará la cobertura del multimedio 
para el Mundial de Fútbol Qatar 2022, 
El Grito, nació del talento de Vicente 
Alejandro Trigo Junco, intérprete de la 
banda D’Corazón.

“Tenía muy claro que para poder 
escribir necesitaba experimentar en 
primera persona lo que siente un futbo-
lista. Recuerdo que me encontraba en 
la playa haciendo deporte y me dañé los 
ligamentos de la mano. En ese momento 
comprendí que muchas veces del dolor 
y el sudor nace la perseverancia que 
conduce a la meta final. En este caso 
lograr un gol. Así surgió mi tema”.

Tras ajustar cada palabra para que 
quienes escuchen No cuesta tanto se 
apropien de las sensaciones que laten 
en un partido de fútbol, grabó el texto 
junto a Vanessa Expósito, quien desde 
el 2018 lo acompaña en uno de sus 
proyectos más apasionantes: Vanfex. 
Luego, el popular músico Christopher 
Simpson realizó el arreglo musical.

“Nos unimos como dúo para partici-
par en el cancionero de Visión, de Radio 
Rebelde, donde ganamos los premios 
de la popularidad, segundo lugar en 
interpretación y lauro en composición. 
Así se nos abrieron un poco las puertas 
para acceder al Instituto Cubano de 
Radio y Televisión. Ya teníamos una 
experiencia anterior al integrar un trío 
en el 2014, aquí en Jatibonico, con el 
amigo Jorge”.  

A ritmo de constancia y con el amor 
por la música como única bandera, 
Félix Sotolongo Borrego divide las 
horas entre sus responsabilidades 
como estudiante de la Licenciatura 
en Turismo, en la Universidad Central 
Marta Abreu de Las Villas, en Villa 
Clara, y los kilómetros que lo separan 
entre Jatibonico y La Habana, donde 
reside su amiga y contraparte musical 
Vanessa, comunicadora en el Grupo 
Azucarero Azcuba.

“Vanfex y ella han traído la suerte 

a mi vida. Mis estudios universitarios 
no han sido impedimento en mi carre-
ra musical. Recibo muchísimo apoyo 
por parte de profesores y compañeros 
de aula. En un primer momento solo 
escribía y los amigos y conocidos me 
impulsaron a que interpretara mis pro-
pias obras. Cada vez que puedo me voy 
a La Habana y nos hemos presentado 
en diferentes bares como el Bembé 
Tapas & Bar, Melody y otros espacios 
como Fresa y chocolate y La zorra y el 
cuervo”.

Fuera de esos escenarios, el dueto 
de cuna jatiboniquense ha cosechado 
otros importantes frutos: premio al 
mejor artista novel y nominado en la 
categoría Pop en el XIX Festival Cuerda 
Viva 2021.

“Ya en la edición de este año volvieron 
a nominarnos en la misma categoría y 
para el premio de la Popularidad. Hasta 
el momento vamos en primer lugar en 
las votaciones. Igualmente, en 2021 
nos llegó la alegría de ser miembros de 
la Asociación Hermanos Saíz, en su filial 
habanera La Madriguera”.

Una vez egresado de la Universidad 
Central de Las Villas, ¿Félix se entre-
gará por completo a la música? 

De momento, lo que suceda des-
pués que me gradúe se lo dejo al 
destino. Tengo bien claro que vendría 
siendo como el primer día del resto de 
mi vida. Y la música es algo que para 
mí no es planificable. Es una escalera 
en la que muchas veces avanzas tres 
escalones y con la misma tropiezas 
y retrocedes seis. Pero siempre se 
aprende. Disfruto mucho ver cómo 
nace una canción y cómo pasa de ser 
mía a ser de todos. 

Actualmente la industria de la músi-
ca tanto en Cuba como en el mundo es 
demasiado complicada y nunca sabes 
lo que va a suceder con tu obra. Puede 
que la canción que menos imaginas sea 
la que se convierta en el hit de toda tu 
carrera. Lo que sí tengo claro es que a 
esto me dedico y de este barco no pien-
so bajarme. Como diría Amaia Montero, 
una de mis cantautoras favoritas: “No 
es tan grave perderlo todo cuando hay 
tanto por ganar”.
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eriel está dispuesto a continuar al mando de los Gallos. /Foto: Yosdany morejón

Sentado, “como un aficionado más”, en 
el estadio José Antonio Huelga, mientras 
se desarrolla la subserie entre Ganaderos y 
Cafetaleros, Eriel Sánchez León calma más 
de un rumor.

Las redes y las calles hicieron su revuelo 
cuando renunció a dirigir Ganaderos, tras 
haber sido nombrado, decisión que para 
algunos estuvo relacionada con su ausencia 
en la dirección del equipo Cuba para el Quinto 
Clásico Mundial, donde podría estar, lo mis-
mo que Carlos Martí. Su escueto argumento 
de “por problemas personales”, que ofreció a 
este órgano de prensa para explicar las razo-
nes de su renuncia, abrió más interrogantes 
de las que respondió.

 Ni siquiera fue llevado a la Gala del Béis-
bol para recoger su bien ganado trofeo por la 
medalla de bronce de los Gallos en la Serie 
Nacional, ni figuró en el grupo de los elegidos 
para superarse en Japón como director joven 
que es. Para colmo de rumores, se le vio hace 
un tiempo por Matanzas, casi de mudanza, 
dijeron algunos.

Fue como si de pronto el mánager de los 
Gallos en las dos últimas temporadas se 
hubiese borrado del mapa beisbolero. Pero 
está aquí, enfundado en su ropa deportiva y 
atento al partido de turno, dispuesto además 
al diálogo que más de una vez postergó con 
Escambray. Con todo su derecho, claro.

“Son revueltas que no las ha dicho Eriel, 
nunca he abandonado mi provincia, solo 
que, como una persona normal, he tomado 
vacaciones, he ido a visitar amigos, he hecho 
estancia en otras provincias como Matanzas, 
donde tengo excelentes amigos y he pasado 
un tiempo para tratar de resolver problemas 
personales, pero en realidad sigo siendo del 
béisbol espirituano y cubano, nunca he renun-
ciado a él, solo que no estuve apto por pro-
blemas personales para dirigir la Liga Élite”.

Algunos pensaron que te molestó que no 
te hubieran llamado a la dirección del equipo 
Cuba para el Clásico.

“En realidad, no me molestó y no soy de 
los que toman decisiones por molestias. Si 
no fui llamado a la dirección de los equipos 
Cuba, los que están allí y deciden a quiénes 

Sigo siendo del béisbol
eriel Sánchez león ofrece sus puntos de vista acerca de su permanencia dentro de la pelota espirituana y cubana

llevar son los que están facultados para 
hacerlo, si pudiera haber alguna molestia o 
irritación de mi parte respecto a ese asunto 
son cosas personales que me las reservo y 
no tengo por qué achacarle la culpa a nadie”.

Es que te vieron por Matanzas…
Matanzas es una excelente provincia, 

estuve radicando en Santa Marta, pero lo 
cierto es que estoy aquí en Sancti Spíritus, 
donde tengo mi familia y otros compromisos. 

¿Qué haces ahora?
Estoy en mi centro de trabajo, que es 

la Academia de Béisbol Provincial, como 
entrenador, y algunos días estoy rotando por 
la EIDE con la base viendo a todos estos 
muchachos que tienen talento y a los que 
no, también. Estoy nutriéndome de esas 
experiencias que muchas veces nadie se 
detiene a ver, pensando en el futuro.

 Se te ve raro en este asiento, mirando 
los toros desde la barrera.

 Para nadie es un secreto que Eriel no 
sería Eriel si me levanto por las mañanas y no 
me visto de pelotero o paso por el estadio, hoy 
vine como un aficionado más, a ver el juego y 
los excelentes jugadores de los dos equipos. 

Pero un aficionado más no da consejos 
al bateador en turno, por ejemplo.

A uno se le sale eso de adentro y en un 
momento determinado alguno que otro que 
formó parte de nuestro equipo de los Gallos 
viene a batear y le doy algún que otro consejo 
de cosas que uno puede ver desde afuera, 
el que siente por el béisbol es así.

 ¿Te dan ganas de dirigir?
 Siempre me dan ganas y deseos, no de 

dirigir, sino de estar dentro del terreno. 
Por fin, ¿sigues o no con los Gallos?
Si no existiese alguna que otra decisión o 

estrategia por parte de la Comisión Provincial 
y si resuelvo los problemas personales que 
he tenido y en ese momento estoy libre de 
ellos, seguiré siendo el director del equipo de 
Sancti Spíritus y trataría de  hacerlo con la 
misma intensidad que siempre lo he hecho.

A raíz de tu declaración en Escambray 
de que si no estabas en la dirección del 
Cuba no estarías con los Gallos, se formó 
también mucha especulación. 

Nunca dije que si no estaba en el Cuba 
no dirigiría a Sancti Spíritus, si algo dije fue 
que si no me designaban como director del 

Cuba, iba a tratar de resolver los problemas 
personales que tenía y solo una decisión de 
país era la que me haría posponer la solución 
de estos, y si aquella designación ocurría los 
dejaba para otro momento, porque nunca 
diría que no a una decisión de ese tipo, pero, 
te repito, sigo siendo del béisbol y, como 
cualquier otro, aspirando a seguir mejorando 
y a tener mejores resultados individuales y 
colectivos.

Desde fuera, ¿cómo ves la Liga Élite? 
Pudiese estar mejor, porque en realidad 

generó mucha expectativa antes de comen-
zar, incluso de que habría un incentivo para 
los atletas, entrenadores y los que fueran a 
participar en ella. No sé si será así porque 
no estoy dentro de ella, pero no veo ese 
entusiasmo en los muchachos, no veo tam-
poco que se hable mucho de ello en la calle 
y en las redes. Lo que sí he podido ver son 
excelentes equipos que, con incentivos y 

cosas inteligentes de la Comisión Nacional, 
podemos hacer cosas más grandes, veo 
a peloteros que pueden formar parte del 
equipo Cuba sin ningún tipo de problema, 
y eso es lo que tenemos que explotar. Esta 
Liga puede ser el incentivo para tratar de 
cambiar la mentalidad de todo aquel jugador 
que juegue por jugar o que esté en el terreno 
por un compromiso, es decir, que se vea 
recompensado.

¿Algo que quieras agregar? 
Lo único que podría aclarar es que cuan-

do se vaya a tomar alguna decisión, estoy en 
la mayor disposición de hacerlo yo y no que 
lo hagan las personas, lo haría acercándome 
a los medios de una forma respetuosa. Eriel 
no ha desistido de seguir mejorando en su 
trabajo y luchando por ver los resultados, 
no es que crea que merezca nada, ni algo 
por el estilo, pero sí trabajo para que me lo 
reconozcan.  

Deporte se alista 
para el venidero curso

Cuatro espirituanos en 
Panamericano Sub-18

Se trata de dos lanzadores, un coach y un entre-
nador de pitcheo

desarrollado seminario provincial de preparación 
para el periodo lectivo 2022-2023

Cuatro atletas espirituanos 
forman parte del equipo Cuba 
de béisbol categoría Sub-18 
que asiste al Campeonato Pa-
namericano y Premundial que 
se desarrolla en Baja California 
Sur, México, desde el viernes 4 
de noviembre.

 Se trata de dos lanzadores: 
Miguel Alejandro Flores Casanova 
y Miguel Alejandro Neira Mendoza; 
y dos técnicos: David Pérez, uno 
de los coaches, y Ramón Gardón, 
entrenador de pitcheo.

En el caso de los pitchers 
tuvieron un desempeño muy rele-
vante en el Campeonato Nacional 
de la categoría del actual año que 
los llevó, incluso, a integrar el 

elenco de los Gallos en la fase 
de los play off. 

En tanto, David es el director 
del equipo de esa categoría que 
había ganado el oro en similar 
certamen del 2020 y Gardón 
estuvo al frente del pitcheo del 
equipo, que resultó el mejor del 
país. 

Cuba juega en la llave A junto 
a los anfitriones, Panamá, Repú-
blica Dominicana y Nicaragua, 
en tanto en la B lo hacen Esta-
dos Unidos (actual campeón), 
Venezuela, Canadá, Puerto Rico 
y Perú.

El evento otorga cuatro bole-
tos al Campeonato Mundial que 
tendrá lugar en 2023. 

El deporte espirituano se alista 
para el próximo curso escolar y a 
propósito de ello se desarrolló el 
seminario provincial de preparación 
para ese proceso.

El mismo se enfocó en la prepa-
ración de los cuadros para asumir 
las principales adecuaciones curri-
culares y el cumplimiento del calen-
dario docente-deportivo a partir de la 
estrategia del actual ciclo olímpico, 
que cierra en París 2024.

 Las transformaciones introduci-
das en el trabajo político-ideológico a 
tono con las exigencias del escenario 
actual ocuparon los intercambios ge-
nerados en los claustros como parte 
del seminario.

Encabezada por Raúl Fornes Va-

lenciano, vicepresidente primero del 
Inder, la comitiva recorrió institucio-
nes como la EIDE Lino Salabarría y 
la Escuela de Profesores de Edu-
cación Física, donde constató los 
preparativos para la nueva etapa, 
así como las acciones para recupe-
rar algunas de las áreas destinadas 
a los entrenamientos, a la vez que 
intercambió con directivos, profeso-
res y trabajadores del centro. 

También se visitaron instala-
ciones deportivas del municipio 
espirituano que han sido recupera-
das en los últimos tiempos gracias 
al empeño de los trabajadores de 
la Dirección Municipal de Deportes 
con la contribución financiera del 
Gobierno. 

en la eide lino Salabarría se agilizan los 
preparativos. /Foto: vicente Brito(E. R. R.)
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Beatriz requirió la atención y el seguimiento de varios especialistas.  /Fotos: Yosdany Morejón
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Fue el alumbramiento la antesala misma de 
la muerte. Y no lo imaginó entonces; lo supo 
casi 30 días después cuando las gemelas 
Nicole y Valeria Neira Pérez, a quienes trajo al 
mundo, la devolvieron a ella también a la vida.

Apenas le dio tiempo a verlas, a tenerlas 
en brazos menos horas que los meses que 
venía añorando disfrutar de ese momento, a 
guardar en un instante el olor del más entra-
ñable de los afectos. Después fue la lejanía 
de aquella incubadora; la distancia que a 
veces parecía insuperable y que impuso una 
y otra y otra cirugía; las complicaciones; las 
fotos de las niñas que la traían de vuelta y 
la hacían no desfallecer.

Primero, la cesárea urgente a la que 
siguieron cuatro intervenciones y más de 
20 días en la Unidad de Cuidados Intensi-
vos del Hospital General Provincial Camilo 
Cienfuegos, donde se mantuvo reportada en 
estado de gravedad y que la ha hecho figurar 
como la materna más crítica de las que este 
año han requerido asistencia médica en la 
institución sanitaria. Pero a Beatriz Pérez Ra-
belo la salvaron los médicos y los enfermeros 
y, sobre todo, sus hijas.

DE MADRE A HIJAS Y VICEVERSA

Lo suyo era un embarazo gemelar, por 
eso había ingresado meses atrás, cuando 
sobrepasaba las 20 y tantas semanas y la 
tensión arterial no se había convertido aún 
en el problema que fue al término de su 
gestación.

Como si tuviera delante la Historia Clínica de 
Beatriz, el doctor Cosme Daniel Pulido Espinosa, 
especialista de primer grado en Ginecobstetricia 
y en Medicina General Integral y subdirector 
materno-infantil del Camilo Cienfuegos, reme-
mora el caso síntoma a síntoma.

“A Beatriz se le fue dando seguimiento 
por una preeclampsia que presentó en el 
embarazo y que prácticamente al final de la 
gestación, con 36 semanas, hubo una des-
compensación de esta tensión arterial que 
ponía en riesgo la vida de la madre y también 
de los bebés, por lo que fue necesario llevarla 
a una cirugía de urgencia”.

Era el pasado 16 de agosto de este 
2022, apenas 72 horas después de aquella 
cesárea urgente aparecerían complicaciones 
que le pondrían en peligro la vida. Tanto que 
requirió de la intervención de un equipo multi-
disciplinario donde se desvelaron días y días 
ginecobstetras, cirujanos, anestesiólogos, 
intensivistas, hematólogos… Los signos de 
gravedad que iban apareciendo tenían, acaso, 
la explicación en las propias complejidades 
que entraña un embarazo de este tipo.

De tal modo lo considera el doctor Miguel 
González Bellón, especialista de segundo 
grado en Ginecobstetricia y jefe del grupo 
provincial de la especialidad: “Uno de los 
mayores perjuicios que provoca la pree-
clampsia es que causa daños en todo el 
endotelio —que es la capa interna de cada 
uno de los vasos sanguíneos— y esto motivó 
que Beatriz presentara como complicaciones 
trastornos de la coagulación, los cuales traje-
ron consigo que fuera reintervenida en más 
de una ocasión”.

Acostada en aquella cama Beatriz no lo 
advertía siquiera. Ni el abdomen que se le 
inflamaba, ni la fiebre, ni los dolores la an-

El renacer de Beatriz
luego de una cesárea de urgencia en la cual nacieron sus dos hijas, la joven espirituana Beatriz pérez rabelo fue intervenida 
en cuatro ocasiones debido a las complicaciones que aparecieron. más de 20 días permaneció reportada de gravedad en la 
unidad de cuidados intensivos del Hospital General provincial camilo cienfuegos, de donde logró egresar gracias a su empuje 
y a la batalla de los médicos y enfermeros

gustiaban tanto como pensar en sus niñas 
y, a la vez, ellas eran lo único que la hacían 
casi siempre sentirse a salvo.

“La mayor complicación de Beatriz fue 
el sangrado —asegura el doctor Miguel 
Alexander Concepción López, especialista de 
segundo grado en Cirugía General—. En el 
posoperatorio inmediato, a partir aproximada-
mente de las 72 horas, comenzó a aparecer 
un aumento de volumen en la herida quirúrgi-
ca motivado por la presencia de líquido y de 
sangre en ese espacio y hubo necesidad de 
una primera reintervención, donde se decidió 
el drenaje del absceso y la exploración de la 
cavidad sin ningún tipo de problema”.

Mas, se siguieron sucediendo las comple-
jidades y una tras otra, también, las cirugías; 
un día sí y dos no, a riesgo de su propia exis-
tencia, pero se apostaba todo por salvarla.

Ahora que solo le quedan las marcas 
de aquella herida en la barriga, aunque por 
dentro lleve otras cicatrices que apenas se 
advierten, Beatriz repasa los temores todos 
y la fuerza que solo proporciona la materni-
dad: “Cuando me decían que iba de nuevo al 
salón susto sí tenía y miedo también, porque 
tú entras, pero no sabes si vas a salir. Me 
iba confiada y le pedía mucho a Dios que me 
trajera de vuelta por mis hijas, mi familia, por 
mi esposo; pero de verdad que me ponía tan 
fuerte que no pensaba en nada más que iba 
a salir de ahí y yo decía: es algo que me va 
a sanar. Pero era una y después dos días y 
volvía la otra y la verdad que era un sinfín 
de emociones, porque cuando pensaba que 
estaba bien tenía que volver a entrar al salón.

“Estuve consciente todas las reinterven-
ciones menos la penúltima, de la que yo no 
recuerdo casi nada, porque fue cuando más 
crítica estaba —ahora me doy cuenta—, pero 
yo no sabía que estaba tan mal porque me 
alentaban muchísimo los médicos todos los 
días, me apoyaban y me decían: vamos a 
seguir para alante”.

Se puso todo a prueba: el ingenio del co-
lectivo de médicos y enfermeros, la asesoría 
de especialistas de Matanzas y Cienfuegos, 
las terapias con medicamentos de última 
generación, los estudios más exigentes… Y 
acaso para quienes la asistían se tensaron 
los nervios en la tercera y penúltima inter-
vención quirúrgica.

Lo confiesa ahora Concepción López, 
uno de los cirujanos que participaron en el 
proceso: “En esa tercera intervención se 
decidió hacer la histerectomía obstétrica y 
fue una situación bastante estresante; se 
hizo un empaquetamiento; es decir, dejarle 
unas compresas dentro de la cavidad como 
una medida más heroica, pudiéramos decir, 
para tratar de controlar el sangrado. Por 
suerte, nos resultó y ya la última cirugía fue 
retirar las compresas. Después sucedieron 
una serie de eventos: infección de la herida 
quirúrgica, bronconeumonía intrahospitalaria 
relacionada con el proceder y de conjunto 
se fueron tomando paulatinamente las de-
cisiones y todo fue fluyendo y la paciente 
evolucionó favorablemente”.

RENACER

Era también el verde por todas partes el 
presagio de la más férrea de las esperanzas. 
En aquella habitación llena solamente de 
monitores, de sueros, de equipos, de médi-
cos y enfermeros cerrados de verde de pies 
a cabeza, lo otro que sanaba a Beatriz eran 
las fotos de las niñas que le enseñaban por 
medio de aquel celular. Era ese el modo de 
asirse a la vida.

Lo sabe bien la doctora Mayelín Durán 
Romero, especialista de primer grado en Me-
dicina Interna y de segundo grado en Medici-
na Intensiva y Emergencias, quien ha luchado 
a brazo partido por no pocos pacientes: en 
aquella sala de cuidados intensivos quienes 
asisten a los enfermos vienen a ser en ese 
momento su familia. “Hacíamos guardia dos 
especialistas para priorizar la atención. Se 
usaron los antibióticos específicos para los 
gérmenes que ella tenía y se hicieron todos 
los estudios pertinentes; además, aun es-
tando en la casa pensábamos qué más se 
podía hacer.  

“Aquí no tienen acompañantes y noso-
tros, por supuesto, nos solidarizamos con 
esa situación, tanto con el familiar como con 
el paciente, porque es como si fueran nues-
tra familia y siempre les tratamos de dar el 
mayor apoyo para que se sientan protegidos, 
queridos por todo el personal”.

Y fue esa otra de las cobijas de Beatriz: 
el cuento de la enfermera cuando entraba a 
pasarle los medicamentos, las gemelas en la 

pantalla del celular, el chiste que le sacaba la 
sonrisa en medio del dolor, la certeza de que 
no había malestar más fuerte que el estar 
separada de sus hijas.   

Después de tantos días debatiéndose 
entre la vida y la muerte, ahora que puede 
repasar cinematográficamente cada episodio, 
Beatriz reconoce que tuvo varios asideros: 
“No tengo quejas, el servicio en Intensiva fue 
único, especial, porque los médicos conmigo 
se portaron súper bien; no dormían, eran no-
ches en vela junto conmigo y las enfermeras 
igual, no descansaron ni un minuto hasta que 
yo salí de ahí y las amistades y la familia 
fueron otro motor. La verdad, tuve mucho, 
mucho apoyo”.

Todos temieron por ella: la familia, los 
amigos, los médicos, las enfermeras… y todos 
apostaron por ella. Al pie de aquella cama en 
la sala de Perinatología donde estuvo ingre-
sada, adonde la trasladaron luego de pasar 
más de 20 días en Terapia, lo reconoce el 
doctor Cosme Daniel: “Realmente Beatriz fue 
una paciente muy difícil que nos desveló por 
muchos días y que en sus cinco intervencio-
nes fuimos tratando de ponerle todo lo que 
nosotros teníamos, porque sí temíamos por su 
vida. Beatriz ha salido y va a seguir saliendo 
adelante para ella, la familia y sus bebés”.

Aun cuando días atrás la encontrábamos 
en aquella cama de la sala del hospital con 
una lividez que no debía corresponder con la 
blancura de su tez, Nicole y Valeria eran el 
empuje, y lo seguirán siendo, para levantarse.  

“Las niñas fueron el motor principal para 
que yo saliera de ahí. Mis hijas fueron las que 
me llevaron todos los días para que yo tuviera 
fuerzas para seguir luchando”. 

Y de los días aciagos ahora solo quedan 
las marcas de aquellos puntos negruzcos 
en el abdomen y los recuerdos que se han 
ido borrando con el llanto de una que rompe 
en medio de la madrugada, con el biberón 
que se sostiene para saciar a la otra. Y las 
imágenes son más que flashazos de felicidad: 
Beatriz y su esposo, y Nicole y Valeria en el 
arrullo de aquel regazo materno de donde 
no se fueron nunca y donde habitarán por 
siempre.

Sus hijas fueron el motor que la impulsó a salir 
adelante.


